

Le Broc, Plauzat, Espirat, Reignat, Boudes,  
Prompsat, Chauriat, Mareugheol, Chas, Les Martres-de-Veyre :

# 10 FORTS VILLAGEOIS du Puy-de-Dôme réunis dans une collection unique

Les Directions Régionales des Affaires Culturelles sont chargées de conduire en région la politique culturelle de l'Etat, notamment dans les domaines de la connaissance, de la protection, de la conservation et de la valorisation du patrimoine, ainsi que dans celui de la promotion de l'architecture.

Elles ont pour objectif de développer la coopération avec les collectivités territoriales et de leur apporter conseil et assistance technique. A ce titre, la DRAC Auvergne s'est intéressée à la typologie des forts villageois auvergnats et a amorcé une réflexion sur leur devenir. Depuis 2004, elle a confié à Christine Charbonnel (architecte-archéologue) l'étude d'un certain nombre d'entre eux, situés dans le Puy-de-Dôme, selon une approche historique, architecturale et urbaine et suivant une méthodologie commune.

La collection « Fort Villageois » constitue le premier maillon d'une stratégie de mise en valeur de ce patrimoine d'exception vieux de plus de 500 ans.

Elle présente dans le détail 10 villages :  
Le Broc, Plauzat, Espirat, Reignat, Boudes, Prompsat,  
Chauriat, Mareugheol, Chas, Les Martres-de-Veyre.

Chaque ouvrage est illustré de plans d'ensemble et de photographies, permettant de découvrir toutes les richesses du fort concerné. Afin d'assurer une large diffusion de cette collection auprès du grand public, la DRAC s'est rapprochée du CAUE du Puy-de-Dôme. Cette association a pour mission de promouvoir la qualité de l'architecture, de l'urbanisme et de l'environnement sur le territoire du département du Puy-de-Dôme. Pour son directeur, Michel Astier : « *Les forts villageois sont les témoins de l'histoire des hommes, de leur organisation sociale, leur activité, et leur créativité. Ils participent au renforcement de l'attractivité du département du Puy-de-Dôme et représentent un atout à valoriser dans une perspective de développement. Ce patrimoine induit donc des obligations d'entretien, de protection et de transmission* ».

Vodable, Bergonne, Saint-Floret, Meilhaud, Antoingt,  
Pardines, Saint-Germain-Lembron.

Ces 7 nouveaux forts villageois font actuellement l'objet d'une étude et devraient prochainement compléter la collection.

« Ces forts ont joué un rôle déterminant dans l'histoire de nos villages »

Gabriel Fournier, Professeur honoraire,

UNIVERSITE BLAISE PASCAL SPECIALISTE DES FORTS VILLAGEOIS DU PUY-DE-DOME

« *De nombreux villages conservent des vestiges de fortifications, qui appartiennent à des systèmes défensifs distincts des châteaux seigneuriaux : de types variés (édifices antérieurs aménagés, quartiers-refuges, enceintes villageoises), la plupart datent des XIV<sup>e</sup> et XV<sup>e</sup> siècles (Guerre de Cent ans) et étaient destinés à assurer la sécurité collective des habitants. Ces fortifications, qui ont constitué une réponse à l'insécurité contemporaine, jouèrent un rôle déterminant dans l'histoire des villages : d'une part, en imposant de nouvelles contraintes dans la topographie, elles ont eu un impact durable sur les plans et sur la morphologie des bourgs. D'autre part, elles impliquaient des négociations avec les seigneurs et les autorités princières et royales, donnant ainsi l'occasion aux habitants d'améliorer leurs institutions collectives et témoignant de la montée en puissance des communautés villageoises* ».

Où trouver la collection « Fort Villageois » ?

CAUE du Puy-de-Dôme, DRAC Auvergne, Mairies des villages concernés

• Renseignements : CAUE du Puy-de-Dôme

Maison de l'Habitat - 129 Av. République - 63100 Clermont-Fd - Tél : 04 73 42 21 20 - Mail : [contact@caue63.com](mailto:contact@caue63.com)

• Tarif de l'ouvrage : 5 euros

